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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ: 

• Этот великий день — 9 мая 1945 — 

не забыть никогда 
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Что век грядущий нам готовит! 
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Слово студентам — 

С д н е м р о ж д е н и я ! 
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— 4-я стр. 

фагтигретгрпирк 
А Рязанова Шы^^)^ 

о празднаватт ' ® 
Д;ня Победы 

СПбГТУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 

С ПОСЛЕДУЮЩИМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ КОНТРАКТА 

ПО ИНСТИТУТУ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
по кафедре информатики на должность доцента. 
СРОК КОНКУРСА — МЕСЯЦ СО ДНЯ ОПУБЛИКОВА

НИЯ ОБЪЯВЛЕНИЯ. 
Заявления и документы направлять на имя первого 

вице-президента по адресу: 195251, СПб, Политехни
ческая, 29, учебный отдел. 

Внимание! 
С т у д е н ч е с к и й к л у б п р о д о л ж а е т н а б о р в 

А к а д е м и ч е с к и й х о р СПбГТУ. 

В л и т ь с я в х о р н и к о г д а н е п о з д н о ! 

М у з ы к а л ь н о г о о б р а з о в а н и я н е т р е б у е т с я . 

Ж д е м В а с п о в т о р н и к а м и ч е т в е р г а м в 

18 ч а с о в п о а д р е с у : Л е с н о й п р . , 6 5 , к. 5, 

т е л . : 2 4 5 - 2 7 - 2 0 . 

Пресс-служба президента сообщает 

• 27 апреля под председательством пре
зидента СПбГТУ Ю.С. Васильева прошло 
очередное заседание Ученого совета Техни
ческого университета. В повестке дня были 
вопросы: гуманитарное образование в 
СПбГТУ (докл. декан Гуманитарного факуль
тета М.А. Василик); о выполнении Коллектив
ного договора (докл. начальник главного уп
равления инвестиций и социального разви
тия В.Н. Бусурин); утверждение Положения 
"О порядке и процедуре избрания Ученого 
совета СПбГТУ» (докл. председатель комис
сии В.Ф. Космач); утверждение комиссии по 
избранию нового состава Ученого совета 
СПбГТУ (докл. президент СПбГТУ Ю.С. Ва
сильев). По первому вопросу Совет принял 
решение, одобряющее деятельность Гумани
тарного факультета. Вместе с тем президент 
СПбГТУ отметил, что ученые Гуманитарно
го факультета практически не участвуют в 
популяризации концептуальных положений и 
разработок гуманитарного профиля в сред
ствах массовой информации, и предложил 
декану и заведующим кафедрами Гуманитар
ного факультета кардинально изменить сло
жившееся положение вещей. По второму 
вопросу Ученый совет принял совместное 
предложение, заключенное между профко
мом сотрудников и администрацией универ
ситета, которое признает Коллективный до
говор 1997 года в основном выполненным, и 
разработал механизм заключения Коллек
тивного договора на 1998 год. По третьему 
вопросу в результате острой дискуссии Со
вет утвердил внесенное Положение. Совет 
также утвердил предложенную комиссию по 
избранию нового состава Ученого совета 
СПбГТУ. В текущих вопросах Ученый совет 
принял Обращение к студентам и совету рек
торов г, Екатеринбурга, в котором высказы
вается поддержка требований студентов на 
обеспечение их права в получении образо
вания; одобрил реорганизацию Центра пере
подготовки специалистов в Череповецком 
филиале в факультет; принял решение об от
крытии новой кафедры в научно-учебном 
центре в Сосновом Бору, о создании новой 

специальности ка ФТК, об открытии новых 
специализаций на РФФ, ММФ, о переимено
вании специализаций в ИИСТ. о создании при 
СПбГТУ туристического агентства; внес кор
рективы в стипендиальное положение; пору
чил социально-экономическому совету рас
смотреть вопрос об организации обществен
ного питания в университете; заслушал и ут
вердил отчет первого вице-президента М.П. 
Федорова о служебной командировке в США, 
и поручил ему прочитать лекцию для руково
дителей структурных подразделений об орга
низации финансирования североамериканс
ких вузов. Президент СПбГТУ вынес на рас
смотрение Совета предложение о введении 
нового почетного звания для внешних фигу
рантов. Первый вице-президент М.П. Федо
ров проинформировал Ученый совет о рез
ком сокращении бюджетного финансирова
ния нашего университета. Совет санкциони
ровал администрацию университета на вы
работку организационных мер, адекватно 
сложившейся ситуации. 

• 29 апреля в Зале заседаний (335 ауд. 
III учебного корпуса) открылась очередная 
временная художественная выставка «Вес-
на-98», представленная работами известных 
художников—преподавателей СПб Художе
ственно-промышленной академии имени В.И. 
Мухиной. Открыл выставку первый вице^ре-
зидент СПбГТУ М.П. Федоров. Работы ху
дожников представил ректор СПбХПА Ю.А. 
Тамащук. Экспозиции выставок, организацию 
которых курирует вице-президент по научной 
работе А.Я. Башкарев, стали активно исполь
зоваться в учебном процессе по циклу гума
нитарных дисциплин. 
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Все дни отрытых дверей похожи друг на 
друга. Каждый день открьпых дверей ин
тересен по своему. Так, перефразируя сло
ва классика, хотелось бы начать сообще
ние о дне открытых дверей, который состо
ялся в Техническом университете 26 апре
ля. 

Этот день открьпых дверей был похож 
на предыдущий тем, что актовый зал был 
наполнен до отказа, а интересен тем, что 
победители прошедших в марте олимпиад 
по математике, физике, иностранному язы
ку и русскому языку получили заслуженные 
ими награды. 

Разговор начал первый вице-президент 
СПбГТУ Федоров М.П. 

Правила приема еще находятся в стадии 
утверждения, поэтому полной ясности с 
приемом нет. Он представил деканов фа
культетов и членов приемной комиссии. Те, 
кто поступит в этом году, будет отличать
ся от поступивших ранее, так как в 1999 
году институту исполняется 100 лет. Осу
ществляется переход на качественно но
вую подготовку—происходит гуманитари
зация образования. Будут готовиться спе
циалисты новой генерации для XXI столе
тия. 

По предварительным данным намечает
ся увеличение конкурса на 10—15%. поэто
му планка требований к знаниям абитури
ентов будет приподнята. В то же время 
снято ограничение на коммерческий прием. 

Вице-президент по учебной работе Глу
хов В.В. выполнил приятную функцию — 
вручил дипломы и ценные подарки победи
телям олимпиад, которые прошли в Техни-

День открытых дверей 
ческом университете в начале года. 

Математика — Лукина Ксения (абитури
ентка ФЭМ), Марголина Елена (аб. ФЭМ), 
Агафонов Денис (аб. ЭнМФ), Бобров Кон
стантин (аб. ФТК), Конев Владимир (аб. 
ФМФ), Осипов Петр (аб. ФТК) — все они на
брали более 92 баллов из 100. 

Физта — Астапова Наталья (аб. ФМФ), 
Густарев Андрей, Купреев Сергей, Козлов 
Юрий и Афанасьева Дарья (все аб. ФТК). 

Иностранный язык— Новикова Юлия (аб. 
РАВШУ), Степанова Виктория (аб. гумани
тарного факультета), Кунцевич Василий (аб. 
ФЭМ), Волкова Мария (аб. ФЭМ). 

Русский язык — Яковлева Наталья (аб. 
ФТК), Усманова Надежда (аб. факультета 
медицинской физики и биоинжекерии), Етка-
ленко Денис (аб. ФЭМ). 

Победители олимпиад получают возмож
ность поступить в Технический университет на 
выбранные ими факультеты. Результаты 
олимпиады будут зачтены им как результаты 
экзаменов по соответствующим предметам. 

Вице-президент Глухов В.В. интересно и 
вдохновенно рассказал о Техническом универ
ситете, о его преподавателях, напомнил, что 
18 факультетов принимают студентов. 

Выпускников-политехников отличает силь
ная фундаментальная подготовка по матема
тике, физике, механике. Компьютерные лабо
ратории оснащены современной техникой, 
Сеть Интернет доступна студентам с первого 
курса. 

Открыты специализации для обеспечения 
предприятий города, учебный центр в Сосно
вом Бору, новый факультет «Медиминская 
физика и биоинженерия". 

Ведется параллельное обучение по эконо
мическим, юридическим и языковык^ специ
альностям. Интересна и насыщенна события
ми и жизнь студентов. Есть студенческий те
атр «Глагол», две спортивные базы, проводит
ся конкурс "МИСС Политехник», «День политех
ника». ИМОП ежегодно проводит фестиваль 
«Золотаяосень". 

Клуб Технического университета ежегод
но организует конкурс авторской песни «То-
ПОС". 

Спортивная подготовка также на высоком 
уровне. Есть группа мастеров и заслуженных 
мастеров спорта. Занятия ведут квалифици
рованные преподаватели. Недавно открыли 
"стенку-скалодром», где проводятся соревно
вания альпинистов. 

Можно надеяться, что новые выпускники 
дополнят научную гвардию Политехническо
го, в которой более 100 Героев Социалисти
ческого Труда и 2 Нобелевских лауреата. Хо
телось бы, чтобы традиции продолжались. 

Председатель приемной комиссии А.И. 
Афанасьев рассказал о проекте правил при
ема в Технический университет на 1998 год. 

Деканы факультетов кратко рассказали о 
направлении подготовки и ответили на воп
росы абитуриентов и их родителей. 

Титовец Ю,Ф, — заместитель декана фи
зико-технического факультета рассказал, как 
ФТФ готовит кадры для научных лабораторий 
за рубежом. 

Потом гости разошлись к стендам факуль
тетов, где проходил заинтересованный и де
ловой разговор с деканами и ответственны
ми секретарями приемных комиссий факуль
тетов. 

ВстрЕЧА СО СТУДЕНТАМИ 
Жизнь студентов сегодня нелегка и существенно отличается от безбед

ного существования в прошлом десятилетии. Стипендия, как на нее про
жить? Работа, после окончания вуза, как ее найти? 

Мы все, вероятно, помним о революционных традициях российского 
студенчества и наслышаны о студенческой революции во Франции в-70-х 
годах. 

А совсем недавние события в Екатеринбурге встревожили студенчес
кую массу. На 30 апреля намечалась студенческая акция в нашем городе. 
в которой собирались принять участие и политехники. 

Поговорить со студентами должен был приехать начальник ГУВД Санкт-
Петербурга генерал Пониделко. Но из-за занятости своей не смог этого 
сделать, и 24 апреля в Техническом университете состоялась встреча с 
начальником отдела по борьбе с наркотиками ГУВД ГВ. Зозулиным. 

Он рассказал о новом законодательстве по наркотикам и ответил на 
вопросы студентов. 

Выступивший затем вице-президент по учебной работе В.В. Глухов рас
сказал о перспективах реформы высшего образования и отметил, что в 
отношении студентов не изменилось ничего. Предвидятся большие из
менения для преподавателей. ПравительствоСанкт-Петербургапредпри-
нимает все усилия для поддержки высшего образования в городе. Для 
нашего вуза выделена строчка в бюджете на социальную поддержку сту
дентов. Образована новая кафедра инженерного обеспечения городско
го хозяйства. Так что правительство города заботится о высшем образо
вании и очень не хочется, чтобы и наши преподаватели, и наши студенты 
попали в оппозицию. 

В.В. Глухов также обратил внимание на то, что любая акция использу
ется в своих целях людьми, не имеющими отношения к делу. Они появля
ются в последний момент со своими лозунгами, возглавляют колонну и 
извращают суть акции. 

В последовавшем за этим оживленном диалоге с аудиторией выясни
лось отношение к студенческим акциям ГУВД и администрации Техничес
кого университета. 

Завершивший встречу первый вице-президент СПбГТУ ГИ.П. Федоров 
напомнил о традициях Политехнического института и рассказал, как ди
ректор Политехнического института князь Гагарин пострадал, защищая 
студентов от вмешательства казаков в 1905 году. 
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Владимир ГЛУХОВ, виие-поезилент по учебной работе 

Перспективные профессиональные сдвиги 
Мировые тенденции иллюст

рируют снижение объемов мате
риального производства, рост 
значимости высоких технологий. 
Бурный рост происходит в сфе
ре обслуживания человека, ме
дицине, услуг Фактически проис
ходит переход от ориентации на 
общество в целом к ориентации 
на конкретные нужды человека. 
Образованию необходимо при
способиться к новым соци
альным требованиям. 

Международный рейтинг фи
нансовой предпочтительности 
отраслей России ставит на пер
вые места нефтяную и газовую 
добывающие отрасли, перера
ботку нефти, пищевую промыш
ленность, лесное хозяйство и пе
реработку древесины, строи
тельство. 

Возможно сокращение госу
дарственной гражданской служ
бы, в силу сокращения государ
ственных расходов, уменьшение 
занятости в оборонном секторе в 
связи с уменьшением междуна
родной напряженности. 

Судостроение, производство 
металла, бывшие ведущими от
раслями России, переживают 
кризис и значительное снижение 
числа занятых. Прошел период 
создания супертанкеров и супер
металлургических комбинатов. 
Ликвидируется мартеновский 
передел, сокращается выпуск 
чугуна, повышается значимость 
небольших металлургических аг
регатов. Выпускаемые машины и 
конструкции становятся менее 
металлоемкими. Многие инже
нерные решения направлены на 
снижение массы используемых 
материалов. К подобным отрас
лям можно добавить металлооб
работку, горную промышлен
ность. Падение объемов произ
водства здесь уже произошло 
примерно в два раза, соответ
ственно сократилась и чирлен-
ность занятых работающих. 

Стабильным ожидается ситуа
ция в автомобильной промыш
ленности, которая перестроится 
и сохранит свои объемы произ
водства. В этой же ситуации на
ходится строительство (граждан
ское, дорожное), энергетика. В 
ближайшие годы не будет роста 
числа автомобильных заводов, 
но сложившиеся объемы занято-

«ЧТО ВЕК ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ?» Б у д у щ е е о п 
р е д е л я е т с я т е м , к а к у ю м ы с е г о д н я с о з д а д и м с и с 
т е м у о б р а з о в а н и я . Во м н о г и х странах о б р а з о в а н и е 
р а с с м а т р и в а е т с я как главный ф а к т о р с о ц и а л ь н о г о 
и э к о н о м и ч е с к о г о п р о г р е с с а . В с е р е д и н е 60-х г о д о в 
национальные п р о г р а м м ы в е д у щ и х с т р а н п р о в о з г 
л а с и л и , что с о р е в н о в а н и е в э к о н о м и ч е с к о й облас
т и с в о д и т с я к с о р е в н о в а н и ю в о б л а с т и науки и тех
н и к и , а п о с л е д н е е п р е д о п р е д е л я е т с я п о д г о т о в к о й 
г р а ж д а н в с и с т е м е о б р а з о в а н и я . 

В н а с т о я щ е е в р е м я п р о и с х о д я т п р и н ц и п и а л ь н ы е 
и з м е н е н и я в с т р у к т у р е о б р а з о в а н и я . Эти п р о ц е с с ы 
о б ъ е к т и в н ы , так как п р е д о п р е д е л е н ы в н е ш н и м и ус
л о в и я м и . С и с т е м а о б р а з о в а н и я б у д е т в ы н у ж д е н а к 
н и м п р и с п о с о б и т ь с я . Что м о ж н о о т м е т и т ь , п р о г н о 
з и р у я б л и ж а й ш и е и з м е н е н и я ? 

сти в автомобильной промыш
ленности можно гарантировать. 
Одновременно несколько повы
сится занятость в сфере автомо
бильного сервиса. Крупные 
энергетические объекты на тер
ритории России уже не планиру
ются, но действующие объекты 
потребуют в ближайшие годы 
модернизации, что поддержит 
предприятия по выпуску энерге
тических машин. 

Обширность территории Рос
сии предопределяет сохранение 
масштабов рабочих мест в об
служивании железных дорог, ав
тодорожного хозяйства, систем 
связи, портового морского и реч
ного хозяйства, авиации. 

Рост занятости ожидается в 
химических производствах, био
химии, генной инженерии, в про
мышленности переработки пи
щевых продуктов (консервация, 
хранение, подготовка, доставка). 

Жесткую конкуренцию на ми
ровом пространстве испытывают 
предприятия по выпуску компью
терной техники. Российские 
предприятия,не выдержали кон
куренции с зарубежными произ
водителями. Почти все предпри
ятия, выпускающие в 80-е годы 
вычислительную технику, пере
ориентированы. В значительной 
степени российский рынок насы
тился специалистами по эксплу
атации компьютерной техники и 
по разработке программного 
обеспечения. 

Российская электронная про
мышленность существенно от-
стс1ла от уровня зарубежных раз
работок, поэтому этот сектор 
труда резко сократился. Причем 
характер зарубежной техники 
ориентирован на ее эксплуата
цию практически без текущего 
ремонта, что ликвидирует сектор 
сервиса для бытовой техники. 

Сокращается численность ра
ботающих в научном секторе. 
Развитие многих направлений 
науки происходит волнообразно. 
В настоящий период во многих 
странах происходит спад интере
са к фундаментальным физичес
ким исследованиям. Одновре
менно область прикладной фи
зики, обеспечивающей выпуск 
приборов и современной техни
ки, активно развивается. 

Наибольший потенциал для 
развития сегодня отмечается в 
службах страхования, сфере ту
ризма и спортивного досуга, кон
салтинговых услуг 8 финансовой 
сфере. 

Специфика Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области состо
ит в ориентации на развитие на
учных исследований, создание 
наукоемких производств, разра
ботку новой техники. Можно от
метить научные и проектные ра
боты в атомной промышленнос
ти, создание производства крем
ния, разработку новейшей энер
гетической техники, ориентацию 
на развитие городского обеспе

чения, создание новой техники 
для медицины, разработку новых 
материалов, приборов и средств 
связи, развитие телекоммуника
ционных систем и лазерных тех
нологий и др. 

в последние годы рождается 
новый мировой порядок, осно
ванный на сближении и сотруд
ничестве. Мировое сотрудниче
ство становится характерным 
признаком в экономике, финан
сах, технике, торговле. Развитие 
международной кооперации по
влечет расширение международ
ной торговли, телекоммуника
ций, систем информации, транс
порта (включая создание, эф
фективное управление). Между
народные контакты будут стиму
лировать рабочие места в обслу
живание автомобильных магист
ралей, морского транспорта, 
авиации, суперкоммуникаций. 

Особой областью трудовой де
ятельности становится городс
кое хозяйство. Появились новые 
профессии и занятость в этой 
области будет нарастать. Инже
нерное обеспечение городского 
хозяйства, городская энергети
ка, обслуживание дорог, городс
кой транспорт, управление не
движимостью требуют новых 
специалистов. 

Перспективными секторами 
занятости должны стать пред
приятия по защите окружающей 
среды, что объясняется всевоз
растающей актуальностью про
блем выживания человечества 
(переработка отходов, очистка 
воды, восстановление лесов и 
др.). В ближайшее время расши
рятся производства, связанные с 
обслуживанием медицины (ма
териалы, техника, технологии). 

Экономическая область дея
тельности сохранит свою пре
стижность до 2000 года, но на 
рынке труда начинается значи
тельная конкуренция экономи
ческих кадров. Фактически уже 
происходит трудоустройство 
только экономистов высокой 
квалификации. Пик становления 
экономических специальностей 
прошел. Через год-два наступит 
пик потребности юридических 
специальностей. 

Вузы не существуют изолиро
ванно от общества, поэтому эво
люция образования связана с 
будущим общества. 

Вопросы, прогнозы, размышления 
НА РУБЕЖЕ ВЕКОВ 

На гуманитарном факультете СПбГТУ состоялись традиционные гума
нитарные чтения. На этот раз они были посвящены теме «Экономичес
кая наука на рубеже веков». В конференции приняли участие ведущие 
экономисты С.-Петербурга, Москвы, Мурманска и других городов Рос
с и и , а также ученые из Узбекистана, Финляндии. Одним из обсуждав
шихся вопросов — состояние экономической науки, пути ее развития, 
приоритеты экономических исследований. Именно на эту тему студен
ты II курса ГФ (Анна Котлова, Екатерина Самсонова, Вера Савченко, 
Мария Волконская, Дина Язикова) провели беседу с директором Цент
ра общественных наук при МГУ и м . М.В. Ломоносова, д . э к о н . наук про
фессором Юрием Михайловичем ОСИПОВЫМ. Мы предоставляем ва
шему вниманию это интервью. 

— Юрий Михайлович, вы являетесь одним 
из инициаторов возникновения полемики 
между учеными нашей страны по проблемам 
экономической теории. Не могли бы вы ска
зать, о чем конкретно дискутируют экономи
сты? 

— Да, действительно, в настоящее время в 
России, в особенности в Москве и С.-Петербур
ге, развернулись споры по поводу основных мо
ментов экономической теории. Это связано с 
несколькими обстоятельствами. Во-первых, про
изошло освобождение от допиатической версии 
политической экономии, которая называлась 
марксистской, и ученые получили возможность 
самостоятельно поразмышлять на различные 
темы в этой области; во-вторых, к нам в страну 
потоком хлынуло другое, не менее догматичное 
трактование экономической науки — так назы
ваемый «экономике», заменивший собой марк
сизм. В итоге мы оказались в ситуации, когда ни 
старая, ни новая версии не могут удовлетворить 
ученые умы. Пришлось задуматься над возмож
ностью поиска нового концептуального решения, 
способного двинуть науку вперед. Так, собствен
но, и возникла дискуссия, без которой сейчас не 

обходится практичесю! ни один научный форум в 
нашей стране. 

— Это относится и к сегодняшней кон
ференции... 

— Совершенно верно. Примечательно и то, что 
она проходила в стенах Петербургского политехни
ческого института, где в свое время преподавали 
выдающиеся русские ученые-экономисты. 

— Вы назвали «экономике» догматич
ным и неудовлетворительным для совре
менной экономической науки. Не могли бы 
вы объяснить свое мнение? 

— Как учебная дисциплина «экономике» может 
и должен существовать, так как это математизиро
ванная версия экономической мысли, призванная 
изобразить экономику в виде некоей механичес
кой модели, в которой специалисты принимают оп
тимальные решения на прикладном уровне, Как 
пособие в практике рыночной деятельности «эко
номике» очень полезен. Я же говорю о другом: не о 
математическом, а о мировоззренческом допиатиз-
ме «Экономикса», ибо в последнее время он вос
принимается как исходное понимание экономики 
в цепом. Но экономика, на самом деле, нечто боль
шее, чем то, что описано в «Экономиксе», она не 

Состояние 
экономической науки 
материя, а человеческая жизнь, которая все-таки 
сложнее любой математической системы. Попьгг-
ка при помощи «Экономикса» надеть узкую догму 
на реальное бьпие неоправданна. 

— Какой же выход из создавшейся си
туации вы видите, или его вообще нет? 

— Выход, конечно, есть, но он далеко не прост. 
Надо размышлять и размышлять, причем не «пус
тым» образом. Есть мировое наследие, российское 
наследие, есть современная наука, Море знания, 
если хотите. В этом море и надо пльп"ь, но со знани
ем дела, то есть грамотно, культурно, ничего не от
брасывая, но и не относясь ни к чему как к непре
рекаемой истине. Требуется тубокое философское 
переосмысление современной экономической на
уки, а в результате—должна возникнуть новая те
оретическая парадигма, не отвергающая старых 
концепций, но избегающая их противоречия. 

— Так, может быть, достаточно было бы 
пересмотреть марксизм, попытаться най
ти в нем истинного Карла Маркса? 

— Нет, к сожалению, этого не достаточно. Марк
са надо знать, во многом у него учиться. Но и марк
систское учение не свободно от противоречий и ог
раничений. Необхо№1мо идти дальше, преодолевая 
Маркса, а не развивая его, что вовсе не означает, 
что марксизм должен бьпь полностью забыт. Непьзя 
также отвергать «экономике» в его оригинальной 
версии. Но и этот рубеж спедует преодолеть. 

Надо идти вперед через вдумчивое осмысление 
всего имеющегося знания, не возводя ни одну из 
имеющихся концепций в непререкаемый памятник. 
И, кажется, мы вступили на этот оченьтрудный путь, 
путь творческих размышлений. 

ч т о б у ВУЖИТЬ 
Мы настолько привыкли к попранию законов, 

что считаем их чем-то несущественным. И зря. 
Ведь закон — не что иное, как выраженные в 
понятиях интересы людей, защищенные силой 
государства. Разумеется, закон не обладает са
мостоятельной и, тем более, абсолютной силой. 
Закон — не более, чем орудие: его можно более 
или менее умело применять, а можно — и оста
вить неиспользованным. Но представить себе 
современное общество без законов невозмож
но. 

Основной закон любой страны — конституция, 
задает лишь общие контуры законодательной 
системы. В повседневной жизни отношения меж
ду людьми регулируются системой законов, цен
тральное место среди которых занимает КЗоТ — 
основной закон в области трудовых отношений. 

Действующий КЗоТ, будучи весьма прогрессив
ным, все же не вполне удовлетворяет требова
ниям сегодняшнего дня. С одной стороны, под
держивая достаточно высокий уровень соци
альных льгот и гарантий, он не удовлетворяет 
возросшие аппетиты собственников. С другой 
стороны, будучи созданным в совершенно иную 
эпоху, КЗоТ не дает трудящимся инструмента для 
борьбы, предположение, что интересы работни
ков должен защищать кто-то кроме них самих, 
порождает известное социальное иждивенче
ство. Да и социальных льгот он предоставляет 
значительно меньше, чем имеют трудящиеся в 
передовых странах. 

Первая попытка изменить трудовое законода
тельство была предпринята в конце 1994 г. В 
основе проекта КЗоТ, порожденного президент
ской командой, лежало максимальное развязы
вание рук собственнику. Видимо, это объясняет
ся господствующей у реформаторов мьюлью, что 
если отобрать у работников все права, а затра
ты на их содержание свести к минимуму, то это 
благотворно скажется на экономике. Но проф
союзам эта мысль не понравилась. Благодаря их 
жесткой реакции первый президентский проект 
куда-то сгинул. В настоящее время в кулуарах Го
сударственной Думы имеет хождение анонимный 
вариант Трудового кодекса, по всеобщему твер
дому убеждению — детища правительства. Со
мнительные достоинства этого проекта замеча
тельно описаны в статье О. Шеина «Что готовит 
правительство рабочему классу в 1998т.», опуб
ликованной в ряде изданий. 

В 1995 г. увидел свет проект Трудового кодек
са России, разработанный специалистам'и Фон
да рабочей академии и Объединения рабочих 
профсоюзов "Защита». В его создании участво
вали не только ученые-правоведы, но и профсо
юзные руководители, сумевшие достичь в своей 
борьбе значительных успехов. Создатели проек
та старались соблюдать следующие принципы: 

— конкретность при перечислении прав работ
ников и способов их осуществления; 

— доступность для понимания; 
— принцип, именуемый на Западе •^оо\рюо^-, 

или, говоря по-русски, защита от дурака. Он реа
лизован в духе документа, в дублировании ряда 
ключевых положений в различных статьях. Дан
ный принцип облегчает использование докумен
та в своих интересах не очень юридически гра
мотными людьми. 

в отличие от президентского проекта, который 
главным способом разрешения трудовых споров 
делает судебное разбирательство, проект Фон
да Рабочий Академии переносит арену конфлик
та непосредственно на предприятие. Значение 
этого момента трудно переоценить — судебное 
разбирательство требует либо огромных времен
ных затрат при наличии приличных юридических 
знаний, либо больших средств на оплату труда 
адвокатов. 

В настоящее время этот проект внесен рядом 
депутатов в Совет Думы. Факт весьма позитив
ный, ибо авторы внесенных позже альтернатив
ных проектов должны будут согласовывать свои 
позиции с авторами проекта, внесенного пер
вым. 

Но главное значение проекта Трудового кодек
са — возможность его использования в конкрет
ной борьбе работников за свои права. Для этого 
вовсе не обязательно дожидаться его принятия 
Государственной Думой, тем более, что в нынеш
них условиях это маловероятно. Проект представ
ляет собой осмысление того, какими должны 
быть производственные отношения. Элементы 
проекта могут и должны быть использованы при 
составлении коллективных договоров, формули
ровке требований к администрации. 

Многие политехники все еще полагают, что 
улучшение ситуации в стране и нашем вузе нач
нется, во-первых, вот-вот, а во вторых, — само 
по себе. К сожалению, они глубоко заблуждают
ся. Неконтролируемая ситуация чаще всего раз
вивается от плохого к худшему. Но прежде чем 
действовать, необходимо четко осознать, -чего 
же ты хочешь». Разумеется, проект Трудового 
кодекса не содержит готовых ответов и рецеп
тов. Но с задачей инициирования обсуждений и 
дискуссий на тему «как нам жить дальше- он, на 
мой взгляд, вполне справится. 

И. ГЕРАСИМОВ, 
ассистент кафедры «Колесные и 

гусеничные машины»у 
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ПРАБОА И ТОЛЬКО ПРАВОА 
По инициативе профкома сотрудников и активном участии студенток гр. 2122 В. Сав

ченко и М. Волхонской проведена серия социологических опросов. Приводим резуль
т а т ы о п р о с о в и комментарии к ним. Но это не мешает сделать вам и свои в ы в о д ы . 
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На днях боль
шим профкомом 
нашего универси
тета было прове
дено несколько социологических 
опросов под общим заголовком 
«Как Вы относитесь к...». Выясня
лось отношение преподавателей и 
служащих СПбГТУ к таким нема
ловажным вопросам, как органи
зации питания в университете, эф
фективность работы администра
ции и профкома по разным на
правлениям, политическая актив
ность населения и сотрудников 
университета, в частности. Нельзя 
сказать, что первый (в данной об
ласти) опыт студенток второго кур
са стопроцентно удался. Очень 
прозрачно выразился один рес
пондент, приписав в конце анкеты: 
«Составлена неудачно». Я, в свою 
очередь, не могу не заметить: «Ре
комендуется элементарно прочи
тывать правила заполнения анке
ты и, вместо того, чтобы зачерки
вать все непонравившееся, просто 
поставить крестик напротив одно
го из вариантов ответа»... Кстати, 
большую поддержку вопреки всем 
ожиданиям, получили так называ
емые «открытые» вопросы. С 
большой охотой сами опрашивае
мые предлагали свои идеи по тем 
или иным пунктам. 

Каковы же результаты? Скажем 
так, неутешительные. Чтобы не 
быть голословной, проанализирую 
получившуюся после обработки 
анкет картину активности сотруд
ников в жизни университета, в по
литической жизни города и стра
ны. Уже первый вопрос дал нам 
(составителям анкеты) пищу для 
размышлений: из 96 опрошенных 
69% Устав университета в глаза не 
видели. 18% из этих «незнаек» и 
не хотят его видеть (из принципа, 
не иначе), большая часть (67%) 
все же жаждет с ним ознакомить
ся, только вот беда — на глаза не 
попадается. Говорят, правовое об
щество начинается там, где люди 
знают свои права; о ситуации в на
шем университете судите сами. 

Досталось и «Политехнику» — 
нашей центральной газете. «Поли
техник» не читает треть опрошен
ных. Причины: газету не достать— 
40%, отсутствие интереса к делам 
университета — 23%, другое — 
37%. Два человека ответили лако-

шш р ^ ли», что показалось 

К а к В ы о т н о с и т е с ь к... ь̂, довольно сран 
ным, особенно среди 

Собственное мнение 
нично — «нет под рукой», один по
жаловался, что ему (цитирую) «не 
дают» (просто ущемление прав ка
кое-то). Похоже, годы перестройки 
приучили людей к мысли, что теперь 
они могут не беспрекословно пови
новаться приказу «сверху», как то 
было раньше, а выбирать, причем 
за ними должны бегать и их долж
ны уговаривать. Скорее всего, это 
«нет под рукой» лишь уточнение к 
«газету не достать» — ведь с дефи
цитом в нашей стране давно уж по
кончено. 

Целых 20% опрошен
ных не принимают ни 

людей, занятых в 
бюджетной сфере, либо считают 
данное утверждение само собой 
разумеющимся, что более правдо
подобно, если учесть, что, по дан
ным опроса, 78% из тех, кто на вы
боры не ходят, полагают, что в том, 
проголосуют они или нет, особого 
смысла нет Зато уже если предста
вители высшей школы идут на вы
боры, то предварительно: 1) будут 
внимательно следить за предвыбор
ной кампанией — 44%; 2) посмот
рят передачку-другую — 29%; 3) не 

Студенты исследуют 

Профсоюзный комитет универси
тета существует уже давно. Это дос
таточно мощная и разветвленная 
организация, решающая многие на
сущные вопросы. Под воздействием 
веяний времени круг проблем, кото
рые приходится решать комитету, все 
больше расширяется. 

Кроме того, важную организацион
ную роль в жизни университета игра
ет администрация. Чтобы выяснить 
отношение сотрудников СПбГТУ к де
ятельности профкома и работе адми
нистрации Технического университе
та, профкомом был проведен социо
логический опрос. 

Число сотрудников, принявших 
участие в анкетирова
нии, составляет 99 чело
век. 

Вопрос; зиавм лм Вы Устав 
унпирсиптя 

малейшего участия в мероприяти
ях, проводимых в стенах СПбГТУ. 
Опять же, иногда на таких меропри
ятиях собираются люди: 1) которых 
«проинформировали»; 2) которых 
«пригласили»; 3) у которых «возник
ло настроение туда сходить» (здесь 
приведены варианты ответов, пред
ложенные отвечающими). 

Итак, почитав «Политехник», по
сетив заседание профкома, можно 
и подвести черту: звание «политех
ника года» 3 1 % голосов присужде
но Никому (а ведь вполне может 
быть, что эти проценты просто не за
интересованы в делах университе
та настолько, чтобы вспомнить хоть 
одну заслуживающую внимания 
кандидатуру); были названы и впол
не конкретные претенденты, в их 
числе В.В. Глухов, В.В. Бадалов, 
т.п. Некрасова. 

Что же касается политической ак
тивности в рамках города и страны, 
то стрелка весов не перевесила ни 
в сторону участвующих в выборах 
всех уровней, ни в сторону проти
воположную; и тем, и другим доста
лось по 42% «крестиков». Приме
чательно то, что претенденты на го
сударственные посты вышли из до
верия у одного-единственного чело
века, остальные либо им «повери-

будут забивать себе лишним голо
ву — 27%; а голосовать будут: за 
профамму — 54%, ни за кого — 9%, 
за кого угодно, только не за пред
ставителя нынешнего режима ~ 
13%, по совету родственников и 
друзей — 9%, далее опять идет ифа 
настроения и тому подобное — 
15%. На выбор 32% опрашиваемых 
повлияет тот факт, является ли кан
дидат профлидером или нет («за» 
проголосуют 18%, «нет», соответ
ственно, 14%). 

Последний вопрос подвел итог 
всему Звучал он спедующим обра
зом: «Чувствуете ли Вы свою ответ
ственность за ситуацию в универси
тете, городе, стране?». 38% отве
тить затруднились, а 35% такой от
ветственности не чувствуют Что ж, 
если раньше интеллигенция вини
ла прежде всего себя в том, что тво
рилось В01фуг, то сейчас легче лег
кого игнорировать выборы всех 
уровней, а если уж и заглядывать 
на них время от времени, то руко
водствоваться исключительно сво
им настроением, а потом перекла
дывать всю ответственность на выб
ранных (самими же) представите
лей власти... 

А как Вы относитесь к...? 
М. ВОЛХОНСКАЯ 

Отвечая на вопрос о назначении 
профкома, большинство опрошенных 
(40%) видит главную функцию проф
союза в организации профдвижения 
за социальные права и гарантии. Не
смотря на мизерную зарплату и ее за
держки, лишь 13% анкетируемых счи
тают главным назначением профсо
юза оказание материальной помощи. 

Как показал опрос, существование 
профкома необходимо. Большинство 
сотрудников СПбГТУ пользуется его 
услугами, причем 13% респондентов 
обращались за помощью довольно 
часто. При этом услуги, которые ока
зывает комитет, соответствуют жела
ниям и требованиям обратившихся. 
На вопрос о качестве деятельности 
профкома 6 1 % ответил положитель
но. 

Все эти цифры свидетельствуют о 
необходимости существования и раз
вития структуры профсоюза в рамках 
СПбГТУ. 

Говоря о деятельности админист
рации университета, многие респон
денты видят для нее приоритетным 
направлением сохранение и разви
тие университета (34%). На втором по 
значимости месте стоят вопросы, 
связанные с выплатой зарплаты (28% 
опрошенных отдали предпочтение 
этому пункту). 

Исходя из вариантов ответов на 
этот вопрос нельзя искать однознач
ный путь построения деятельности 
администрации за счет выбора при
оритетных направлений. Каждый из 
предложенных вариантов должен на

ходить свое отражение в работе ад
министрации, 

Большинство из опрошенных 
(57%) недовольны деятельностью 
администрации университета, тогда 
как деятельность администрации 
подразделений из 100% опрашива
емых 52% оценивают положительно. 
Этот факт можно объяснить тем, что 
плоды работы администрации под
разделения более ощутимы и видны 
для респондентов, тк. деятельность 
администрации подразделения не
посредственно сопряжена с участи
ем коллектива, вверенного ей в под
чинение. Результаты же деятельно
сти администрации университета 
носят как бы несколько иной харак
тер, вплотную не затрагивая актив
ность сотрудников университета, 
поэтому порой они оказываются 
просто незаменимыми. 

Данные, полученные в результате 
анкетирования, говорят о необходи
мости улучшать деятельность адми
нистрации на разных уровнях. На 
вопрос «Что в работе администра
ции можно изменить?» наиболее ча
сто встречающиеся мнения были: 
"финансовая открытость», «конт
роль над доходами», те. проблемы, 
касающиеся финансовой сферы. 
Кроме того, довольно часто фигури
ровало мнение об улучшении отно
шения к рядовым сотрудникам, о 
большем уважении клюдям. Значит, 
стоит задуматься администрации 
СПбГТУ о совершенствовании моти-
вационной политики, поощряя не 
только материально, но удовлетво
ряя и духовные потребности людей, 
строя взаимную работу не по прин
ципу «начальник-подчиненный», а 
на конструктивной основе по прин
ципу диалога. Это, с одной стороны, 
позволит администрации выявить 
свои ошибки и улучшить принципы 
своей деятельности, а с другой — 
сотрудники будут чувствовать себя 
более нужными, полезными. В кол
лективе, который постоянно под
вержен конфликтным ситуациям, 
невозможна спокойная и эффектив
ная работа всех его членов. Это 
приносит неудобства как начальни
ку, так и подчиненному. 

Кроме того, некоторые респон
денты вьюказали мнение о гласнос
ти принятия решений. Прозрачность 
информации для подчиненных по
зволит избежать многих недомол
вок, вопросов о несправедливости. 

Таким образом, с помощью самих 
сотрудников СПбГТУ были намече
ны основные пути реорганизации 
деятельности администрации уни
верситета и подразделений, за ко
торыми осталось решающее слово. 

В.САВЧЕНКО 

Возвращаясь 
к напечатанному Курение среди молодежи 

Получив отзывы на статью «Курение среди молодежи», мы условно разделили их на две катего
рии: 

НИГИЛИСТЫ — люди, которые ни во что не верят, а значит, попросту плывут по течению и 
говорят: «Это их, «бедных курильщиков» дело, оставим их в покое: им и без нас хватает проблем». 
Или: «Это все зря»,— в смысле траты наших усилий. Люди более «сдвинутые» — «считают, что 
человек должен сам решать, хочет он или не хочет курить», а таких людей оказалось более 50%. И 
радикальное решение этой проблемы -— изолировать «курящих от некурящих», то есть забота здесь 
прежде всего ложится на плечи «самих курильщиков». Но эти люди не задумываются, что рано или 
поздно им все равно придется решать эту проблему, ведь если их друг, подруга, родитель, а страш
но представить в будущем, сын или дочь курят и не могут с этим справиться, и никто — ни государ
ство, ни окружающие — на останавливают их, то в итоге количество заболеваний, смертей от этого 
вреда увеличивается. 

ЛЮДИ НЕРАВНОДУШНЫЕ (и таких много) — считают, что с этим надо бороться, и предлага
ют конкретные шаги. И если бы таких было значительное большинство, то курящее общество обя
зано было бы к ним прислушаться. Ведь в США, Финляндии, Германии, Англии и в других разви
тых странах общество уже прониклось идеями о вреде курения и оказывает влияние на окружаю
щих. Там на улицах не курят, во многих заведениях, в том числе и в ресторанах, гостиницах суще
ствует разделение номеров и залов для курящих и для некурящих. На работе не курят. Государство 
заботится о здоровье своих граждан, и некурящие получают денежную компенсацию. При устрой
стве на работу при остальных равных условиях предпочтение отдается некурящим. Изучая обще
ственное мнение, государство финансирует программы пропаганды здорового образа жизни. Люди, 
которых мы условно отнесли ко второй категории, призывают перейти к решительным действиям 
для того, чтобы помочь курящим и остановить начинающих курильщиков. Они выдвигают конк
ретные предложения: 

финансировать программу пропаганды вреда курения; 
запретить рекламу сигарет; 
сократить количество мест для курения в общественных местах; 
пропагандировать здоровый образ жизни в общеобразовательных учреждениях. 

МИЗОНОВ Валерий, ФЕТИСОВА Екатерина, 
СКОВПЕНЬ Валерия, гр. 2122 

В феврале-марте 1998 г. 
среди сотрудников был 
проведен социологический 
опрос по вопросу организации питания в универ
ситете, который выявил следующее. 

Примерно 85% сотрудников находится в сте
нах университета более 4 часов. Следовательно, 
все они должны были бы нормально питаться в 
университете. Однако посещают буфеты и кафе 
только 10% опрошенных, а 73% берут еду с со
бой. Такое питание, которое состоит из бутер
бродов и чая или кофе, 80% опрошенных считает 
неполноценным. По-другому и не может быть. 

Низкий процент (10%) посещения кафе и бу
фетов объясняется неприемлемыми ценами 
(54%), низким качеством пищи (15%), плохим ас
сортиментом (12%), отсутствием кафе в кор
пусе (Г/о). 

Одной из причин высоких цен в кафе и буфетах, 
на наш взгляд, является отстранение админист
рации от вопросов организации питания и ориен
тация на частные предприятия. При этом адми-

Неактуальное 
«Съел я обеда две порции, 
У меня исказились пропорции» 

Не хлебом единым, но... 
нистрация не осуществляет единой политики в 
сотрудничестве с такими частными предприя
тиями. Как следствие этого, работа их осуще
ствляется только с чисто коммерческой точки 
зрения. Это проявляется в режиме работы, в 
недостаточном ассортименте и высоких ценах. 
Отсутствие контроля со стороны админист
рации за работой частных предприятий обще
ственного питания проявляется и в продаже 
спиртных напитков, что вообще недопустимо 
на территории учебных заведений. 

В. КОБЧИКОВ, 
член профкома, доцент 
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Реплика 

Два вопроса 
Осенью 1996 и 1997 гг. перво

курсникам кафедры информа

ционных и управляющих систем 

я читал лекции (16 ч.) по пробле

ме научного понимания (в духе 

моей книжки «Врачевание зна

ний»). Для получения зачета 

студенты писали рефераты. 

Приведу введение к одному из 

них, показавшееся мне заслужи

вающим внимания: 

"С проблемой понимания учеб

ного материала я впервые столк

нулся на уроках физики. Большее 

количество информации все-таки 

усваивалось (та часть, которая 

связана с накопленным ктому вре

мени «жизненным опытом» и вос

принимается интуитивно), но 

встречались такие понятия и зако

ны, которые были не очевидны, и 

их доказательства были либо не

понятными, либо совсем неубеди

тельными. Лично для меня понять 

закон гораздо важнее, чем просто 

его выучить, хотя бы потому, что 

однажды поняв, его невозможно 

забыть. 

Бывало, на уроках мы всем клас

сом спорили с нашим учителем 

физики по поводу объяснения ка

кого-либо явления или вывода 

формулы (кстати, насчет формул: 

на мой взгляд, вывод многих фор

мул и законов нужно было бы либо 

вовсе исключить из школьной про

граммы, либо давать полный вы

вод без различных «округлений» 

и нелепых допущений, которые ме

шают восприятию и заставляют 

тупо заучивать эти выводы: ведь 

физика, как принято считать, — 

наука точная!), и в некоторых слу

чаях, очень редко, нам удавалось 

его переубедить. 

Хочется также отметить тот 

факт, что преподавание матема

тики и физики осуществляется со

вершенно несогласованно как в 

школе, так и в вузе (например, при 

выводе формул по физике в пер

вом семестре первого курса ис

пользовались методы интегриро

вания, дифференцирования, час

тные производные, двойные ин

тегралы, хотя до сих пор по мате

матике из этого мы изучили дале

ко не все). 

Побывав на лекции профессора 

К.К. Гомоюнова, я был приятно 

удивлен тем, что человек старше

го поколения хорошо понимает 

данную проблему и, более того, 

может четко и ясно доказать лю

бое свое утверждение». 

Мне, конечно, лестно было 

прочитать такую оценку моих 

лекций, но возникло два вопро

са: 1) почему студент был «при

ятно удивлен»? 2) почему пер

вокурсник понимает, что при из

ложении физики в первом семе

стре недопустимо использовать 

двойные интегралы и частные 

производные, а лектор не пони

мает? (фамилию автора рефера

та не сообщаю по его просьбе). 

К. ГОМОЮНОВ, 

профессор, 

научный руководитель 

методотдела университета 

ВЫДАЮЩИЙСЯ ПИТОМЕЦ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 
(К 90-летнему юбилею главного конструктора М.А. Казака) 
25 мая 1998 г. исполняется 90 лет 

Манфреду Антоновичу Казаку, выда
ющемуся инженеру и ученому в обла
сти корабельного и судового турбино
строения, доктору технических наук, 
лауреату Ленинской и Государствен
ной премий СССР. 

Манфред Антонович родился в се
мье мастера-электрика Петербургс
кой электростанции и в детстве имел 
перед собой пример рабочего высшей 
квалификации, ответственно относя
щегося к порученному делу. В годы 
послевоенной разрухи М.А. Казак 
окончил ФЗУ, работал чертежником 
на заводе «К.Выборжец». Затем были 
рабфак и Политехнический институт, 
который он окончил в 1934 г. Инже
нерный путь Манфред Антонович на
чал в ЦКБС-1 (з-д "Северная Верфь»), 
где получил знания от талантливых 
русских инженеров. Военное лихоле
тье бросало М.А. Казака из Ленингра
да в Сталинград, Казань и обратно в 
Ленинград. По возвращении на завод 
им. Жданова Манфред Антонович воз
главил турбинный отдел. После окон
чания войны остро встала проблема 
строительства современного флота, 
который поспе войны в 20 раз уступал 
по водоизмещению военным флотам 
стран, позже объединившихся в агрес
сивный блок НАТО. 

В 1946 г. Правительством быпо при
нято решение по созданию стороже
виков серии пр. 50. Главные турбозуб-
чатые агрегаты (ГТЗА) было поруче
но создать коллективу з-да им. Жда
нова под руководством М.А. Казака. 
При выборе типа главной турбины 
М.А. Казак настойчиво на всех уров
нях от заводского до правительствен
ного отстаивал идею создания компак
тной, одноцилиндровой, многорежим
ной турбины, надежной в эксплуата
ции. Победил здравый смьюл и поддер
жка министра судостроения СССР 
В.А. Малышева, который при обсужде
нии конструкции ГТЗА сторожевика 
заметил: «А ведь он (М.А. Казак) депо 
говорит!". Это замечание шло через 
всю жизнь коллективов, руководимых 
М.А. Казаком. Гл. конструктор всегда 
говорил Дело, и в подавляющем чис
ле случаев был прав. За создание 
ГТЗА сторожевика (ТВ-9) Манфреду 
Антоновичу была присуждена Госу
дарственная премия за 1949 г. Сторо
жевик крупной серией поступил в ВМФ 
страны. 

В 1952 г. в ОКБ Кировского завода, 

1 мая 1998 года исполнилось 75 лет одно
му из старейших сотруд
ников нашего института 
профессору Виктору 
Сергеевичу Тарасову. 

Виктор Сергеевич родился в селе Русский 
Камешкир Пензенской области. В 1951 году 
окончил с отличием физико-механический 
факультетЛПИ по специальности «Техничес
кая физика". После окончания аспирантуры 
с 1955 года работал на кафедре «Математи
ческие и счетно-решающие приборы и уст
ройства», пройдя путь от ассистента до про
фессора. В течение 10 лет исполнял обязан
ности зам. зав. кафедрой. 

Научную работу В.С, Тарасова можно раз
бить на три периода. В течение первого пе
риода 1955-1960 гг. Виктор Сергеевич зани
мался аналоговым моделированием процес
сов, описываемых сложными системами 
обыкновенных дифференциальных уравне
ний. Он является одним из разработчиков 
специализированных аналоговых вычисли
тельных машин Модель-1 - Модель-4, с по
мощью которых при его непосредственном 
участии на кафедре были проведены иссле
дования устойчивости движения многосту
пенчатой ракеты по заданию главного кон
структора СП. Королева. Под его руковод
ством разработана методика исследования 
на АВМ устойчивости линий электропередач, 
а с 1959 года разрабатываются цифровые 
дифференциальные анализаторы и первые 
в СССР цифровые модели с многоразрядны
ми приращениями. 

Второй период научной работы В.С. Тара
сова 1961-1973 гг. связан с исследованиями 
на ЭВМ динамики корабельной атомной энер
гетической установки по постановлению пра
вительства. В этот период разработаны но
вые методы моделирования систем с распре
деленными параметрами. 
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куда с группой сотрудников был пере
веден М.А. Казак, началось проекти
рование ГТЗА для первой отечествен
ной атомной подводной лодки АПЛ пр, 
627. В США шло строительство АПЛ 
«Наутилус». НАТО форсировал созда
ние атомного морского кулака. «На
утилус» был спущен на воду в 1954 г. 
Наша АПЛ была заложена на стапеле 
в 1952 г. Работы над ГТЗА лодки шли 
при сведении к минимуму «бюрокра
тии». Рабочие чертежи спускались в 
цехи Кировского завода с конечной 
подписью гл, конструктора проекта 
М.А. Казака {автограф подписи на пор
трете). Это был большой риск и ответ
ственность. Их в равной мере с М.А. 
Казаком делил гл. инженер завода, 
выпускник ЛПИ 1926 г. А.И. Захарьин. 
Все работы по ГТЗА были выполнены 
в срок. Первая отечественная АПЛ 
была спущена на воду в 1956 г. Общая 
продолжительность создания лодки 
была в 1,3 раза меньше американской. 
Таков пример российской организо
ванности и деловитости, основанных 
на инженерной смелости и таланте., 

Далее коллективу под руководством 
М.А. Казака было поручено создание 
главного турбоагрегата (ГТА) для пер
вого в мире атомного ледокола «Ле
нин». Опять работы проходили в кон
курентном состязании с США, которые 
строили атомоход «Саванна». Ледокол 
«Ленин» в 1959 г. начал проводку су
дов в Арктике. Американская «Саван
на», так и не преодолев «детских бо
лезней», быпа демонтирована. 

В 1958 г. подразделению под руко
водством М.А. Казака быпо поручено 
создание ГТЗА для АПЛ 2-го поколе
ния. На развязанную гонку вооруже
ний страна ответила созданием под
водных ракетных крейсеров, которые 
значительно охладили заокеанские 

Лмдц твои, СПбГТУ 

«горячие» головы. 
Параллельно с ГТЗА для АПЛ М.А. 

Казак руководил созданием ГТА для 
атомных ледоколов 2-го поколения 
типа «Арктика». Мощность ГТА по 
сравнению с ГТА а/л «Ленин» была 
увеличена в 3,73 раза. Идеи М.А. Ка
зака были продолжены в атомных ле
доколах 3-го поколения. 

Можно долго перечислять разработ
ки и решения, принятые в судовом тур-
биностроении, созданные коллекти
вом под руководством М.А. Казака. 
Очень часто эти решения не были тра
диционными, но всегда оказывались 
верными, т.к. опирались на опыт, ин
туицию и талант гл. конструктора, ру
ководившего слаженным, верящим в 
своего руководителя коллективом. Не 
имея возможности в короткой статье 
перечислить многих соратников М.А. 
Казака, отошлем к статье М.А. Казака 
«Политехники и прогресс в судовом 
атомном турби построен ИИ" (Н.-т. ве
домости СПбГТУ, 1,1995). 

Манфред Антонович всегда был тре
бователен к себе и подчиненным, но 
не было случая грубого или невнима
тельного отношения к своим сотруд
никам. За это все его знающие искрен
не уважают и любят. 

Автор многих внедренных в метал
ле разработок М.А. Казак в 1966 г. 
защитил докторскую диссертацию по 
оборонной тематике. Многие научные 
и инженерные вопросы были изложе
ны в статьях, авторских свидетель
ствах СССР на изобретения. 

Длительное время д.т.н, М.А, Казак 
участвовал в работе Ученых советов 
при ЛПИ по присуждению ученых сте
пеней и званий. Неоднократно руко
водил Государственной экзаменаци
онной комиссией на родном ЭнМФ. 

О жизни, которая поистине была 
трудовым подвигом, говорят награды 
Родины. Манфред Антонович был на
гражден орденами Ленина, «Знак по
чета» и многими медалями. В 1959 г. 
ему была присуждена Ленинская пре
мия. 

В день славного юбилея родной По
литехнический поздравляет одного из 
своих питомцев с этим событием. 
Желаем Вам, дорогой Манфред Анто
нович, доброго здоровья, бодрости и 
долголетия. 

и. ФАДДЕЕВ, 
профессор, 

член исторической 
комиссии СПбГТУ 

К 75-летию профессора В.С. Тарасова 

Третий период научной работы Виктора 
Сергеевича, начавшийся в 1974 году, связан 
с автоматизацией эксперимента и автомати
ческой обработкой результатов эксперимен
та. Под его руководством разработаны ав
томатизированные системы управления бал
листическими и газодинамическими установ
ками, автоматизированная система приема 
и обработки спутниковой информации, и про
изводилась их эксплуатация в интересах раз
личных пользователей. С 1986 года разра
батываются новые методы сжатия и обра
ботки космической информации в реальном 
масштабе времени. Устройства, использую
щие эти методы, запатентованы. 

В результате этих научных работ им со

здано научное направление «Моделирование 
и автоматизация науч
ных исследований", 
подготовлено 10 канди
датов и 5 докторов 

наук, разработано более 10 специальных кур
сов лекций. На его счету 165 публикаций, 6 
изобретений, 7 учебных пособий. Своих уче
ников он учит не только предмету, который 
он преподает, но и методам научного поис
ка, целеустремленности и настойчивости в 
получении научных результатов, выдержке, 
корректности в контактах с людьми и добро
желательности, что делает его надежным 
товарищем и учителем. Много лет рядом с 
Виктором Сергеевичем его верная спутница 
и жена Мария Петровна Тарасова, вся жизнь 
которой также связана с Политехническим, 
и их прочный союз вызывает восхищение ок
ружающих. 

Виктор Сергеевич — ветеран Великой 
Отечественной войны, на которую он ушел в 
1941 году, воевал на различных фронтах, на
гражден многими орденами и медалями, и 
снова вернулся в институт после ее оконча
ния. Как представитель старой гвардии он с 
болью смотрит на то, что происходит сейчас 
в нашей стране, но не жалуется, а работает 
и своими делами подает пример ученикам, В 
последнее время, понимая необходимость пе
редачи новому поколению всего достойного, 
что было в прежней жизни страны, он при
ложил много усилий по подготовке и выпус
ку к 100-летию СПбГТУ прекрасного сборни
ка «Стремительный взлет», а котором зафик
сирована история создания и развития шко
лы Т.Н. Соколова, к которой принадлежит и 
сам Виктор Сергеевич. 

В эти вдвойне праздничные для юбиляра 
дни мы желаем Виктору Сергеевичу здоро
вья, бодрости и хорошего настроения! 

Коллектив товарищей и учеников 

Поздравляем 
с юбилеем! 

26 мая — день рождения Лидии Вик
торовны Фетисовой. Все, кто знает 
эту замечательную женщину, а знают 
ее очень многие, — ведь она работает в 
СПбГТУ почти четверть века — отвсей 
души поздравляют ее с этим ярким со
бытием и желают ей всего самого наи
лучшего. 

Лидия Викторовна, как говорят агли-
чане, веИ та(1е тап. Достаточно на
звать основные вехи ее трудовой био
графии: по профессии учитель русского 
языка и литературы, она работала и в 
прокуратуре, и старшим библиографом 
фундаментальной библиотеки, техни
ческим секретарем, а затем инструкто
ром парткома СПбГТУ, старшим препо
давателем кафедры русского языка и, 
наконец, начальником методического 
отдела учебно-методического управле
ния. Лидия Викторовна — ветеран тру
да, ударник многих пятилеток. 

На каком бы месте она ни работала 
— всегда отдается работе в полную 
силу. А по-другому и нельзя! Ведь она всю 
жизнь работала с людьми. Одному даст 
совет, другому — поможет... Лидия Вик
торовна всегда все успевает, невозмож
но припомнить случая, чтобы кто-то 
остался ею недоволен. 

Юбилеи приходят и уходят, а оста
ются память о добром прошлом и на
дежды на счастливое будуш.ее. О Лидии 
Викторовне Фетисовой можно сказать 
много хорошего. Для нее характерны 
внутренняя природная организован
ность, активность, прямота, доброже
лательность, редкая результативность 
в делах и многое другое. Уже семь лет 
Лидия Викторовна возглавляет методи
ческий отдел университета и вряд ли 
найдется преподаватель или ученый, ко
торый с нею не знаком. 

За годы работы Лидии Викторовне 
пришлось стать одним из организато
ров разработки многоуровневой систе
мы высшего образования. В этом каче
стве ее хорошо знают а по-доброму от
носятся ученые многих ведущих вузов 
России. Благодаря ее активности и чет
кости в организации многочисленных 
международных и российских конферен
ций, последние приобрели высокий ста
тус в стране, что способствует росту 
рейтинга нашего университета. 

Работа методического отдела под 
руководством Лидии Викторовны при
няла истинно творческий характер, не
смотря на то, что в недавние времена 
эта деятельность считалась скучной и 
непрестижной. Причина положитель
ных изменений кроется в высокой от
ветственности руководителя за пору
ченное дело и разумной инициативе. 
Способствует успеху также оператив
ное решение кадровых проблем методи
ческого отдела, что особенно важно в 
современных условиях. 

Однако жизнь такова, что работа не 
является единственным делом этой за-
мечатеьной женш.ины. Лидия Викторов
на является душой своей семьи и в пол
ном смысле — ее руководящей и направ
ляющей силой. Посмотрите иа фотогра
фию: такое спокойное улыбчивое лицо 
может бьипь только у счастливой жен
щины, 

На пороге юбилея хотим пожелать 
Лидии Викторовне сохранения всех по
ложительных черт ее характера, добро
го здоровья, счастья и благополучия, 
удовлетворения всех мечтаний в трудо
вой деятельности и личной жизни. 

Уверены, что к нашим поздравлениям 
с удовольствием и радостью присоеди
нятся все, кто знает Лидию Викторов
ну, живет и работает рядом с ней. 

В.Н. КОЗЛОВ, 
В.А. ЛЕВАНКОВ, 

Ю.Г. СПИЦЫН 
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